
采用“明星策略”吸引公众关注和参与

值得一提的是，在企业和
医院携手的过程中，企业擅长
的明星代言策略也被移驾到
了慈善领域。越来越多的明
星成为了“公益代言人”和“公
益大使”，依靠明星自身的善
念和对公众的吸引力，强化了
企业品牌形象，更提高了整个
公益领域的关注度、参与率和
互动性。

例如近日，第16届喀山世
锦赛男子100米金牌获得者、
亚洲游泳历史创造者宁泽涛作
为“NU SKIN如新中华儿童心脏
病基金青春公益大使”，出现在
复旦大学附属儿科医院。

当天下午，宁泽涛还去儿
科医院看望了重症监护室里
的先心病患儿。他说，“从ICU
病房出来后，眼泪已经打湿了
眼眶。尤其是看到一位两岁
的儿童，他刚做完手术，嘴唇
完全是发紫发黑的。我也被
这些可爱的医生和护士深深
感动，也希望能够通过我的努
力感染更多的人，让他们也有
同样的感受，关爱儿童的健康
成长。大家一点小小的举动
对他们的成长就有很大的帮
助。这是我今后会一直坚持

和努力做的事情。”
NU SKIN如新中国总裁暨

大中华区域副总裁郑重在接受
青年报记者采访时特别强调，
宁泽涛不是传统意义上的“代
言人”，而是“青春大使”。“我们
并不是希望通过代言来推广我
们的产品和公司形象。宁泽涛
在成长过程中学习和奋斗，不
管是在体校，还是各方面练习
的时候碰到非常多的困难挫
折，我们希望经过宁泽涛亲身
的经验和故事，勉励所有的年
轻人保持梦想、勇于追求、勇于
改造自己。遇到困难挫折的时
候绝对不要退缩。这个精神与
我们NU SKIN如新一向推广积
极正面的理念，以及我们善的
力量，和‘预见更好的自己’的
这个理念非常契合，所以邀请
宁泽涛来担任青春大使，把我
们的理念带给所有的社会大
众。”郑重说。

郑重表示，NU SKIN如新希
望找到可以和年轻人对话的一
个“媒介”，而宁泽涛就是最佳
选择。“因为他的影响力很大，
对我们的理念也非常认同。通
过宁泽涛，我们希望传递的理
念是，公益不是一个人做到百

分之百，而是一百个人做1%，
创造整个行善的氛围，然后做
到一百分。这也是我们 NU
SKIN如新最大的不一样。”

无独有偶，儿童医院的音
乐梦想教室也有了明星的加
盟助力，冠名为“张杰音乐梦
想教室”。在揭幕启用当天，
歌手张杰一行来到儿童医院
12楼血液肿瘤科病房探访住
院儿童，为孩子们带去慰问和
关心，并特地送上精心准备的
铝板琴等音乐小礼物。

张杰还为患病儿童在“张
杰音乐梦想教室”上了一堂趣
味音乐课。授课时，张杰现场
教“学生们”演唱自己的歌曲
《仰望星空》，并与孩子们一起
演唱互动。

张杰表示：“音乐教室其
实很普通，但是在医院这样的
环境，显得尤为珍贵，因为在
这里能够看到孩子的笑容，听
到他们的歌声。如果在全国
都能推行，那么更多的孩子就
能受益了。梦想，对每个人都
是平等的；音乐，对每个人也
是平等的。希望用我们共同
的努力，能让更多的孩子有追
求音乐梦想的机会！”
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2项医学指标，3分钟检查时间。在上海，每年有
15-20万的新生儿诞生，但每1000名新生儿里就有
7-8名患有先心病。今年7月，上海市政府出台了一
项覆盖全市的医疗新政，本市新生儿在72小时内就
能接受先心病筛查，给随后的诊治和康复赢得了宝贵
时间。青年报记者调查发现，这一利好政策出台的背
后竟是源于一家企业对儿科医院的横向科研资助。

90万元的资助，是如何撬动1200万元的政府财
政配套，更推动医疗政策的变革？越来越多的企业
带着先进的慈善理念探索与医院联手，能否成为儿
科医疗变革的下一块“试验田”？ 青年报记者 陈诗松

“和其他企业捐助项目不
同的是，如新的资助项目更加
超前和完整。它不仅给予贫困
患儿家庭的救治帮扶，同时还
支持我们医院的科研项目，从
国内范围来说，这样的合作模
式是走在前列的。”

上海复旦大学附属儿科医
院心血管中心主任贾兵告诉青
年报记者，目前，中国医疗界的
科研经费基本分为垂直经费和
横向经费两类。垂直经费上，
一般由中央和各级政府以及高
校予以科研支持，这也是国内
目前主要的科研经费来源。而
在横向上，则是由企业和社会
资本进行专项扶持。在国外，
有很多企业、财团会以此种方
式进行资助，甚至还可以冠名
合作，而在国内，横向经费的尝
试者寥寥，但如新却愿意大胆
地“一试身手”，其资助的科研

项目正是聚焦多年的儿童先心
病领域。

“早前，国际上要筛查儿童
先心病至少需要检查7个身体
指标，包括听杂音、辨呼吸、看
嘴唇等等，如果仅有部分指标
得到确定，并不能确诊为先心
病，仍需筛查剩余指标。但有
时候筛查了剩余指标，却发现
并不是先心病，浪费了大量的
人力和时间。”是不是有更加科
学合理的筛查方式？贾兵和其
团队提出了筛查2个身体指标
就能判定先心病科研构想，但
苦于研发经费有限，筛查新方
法的研发进展较慢。

于是，经过多次地商谈和
考量，如新资助了90万元人民
币作为先期科研经费，与儿科
医院联手推动“新生儿先心病
筛查”研究项目。“拿到这笔费
用后，我们先在闵行区进行了

试验，我们的假设得到了验证，
项目很成功。基于此，我们随
后分别从国家卫计委（原‘卫生
部’）和上海市政府申请到400
万元和800万元人民币，得到近
1300 万元的项目研发经费资
助。至此，‘新生儿先心病筛
查’研究项目得以逐步在全国
范围内展开。”

经过多省市的筛查、分析，
项目研究组得到了大量的数据
样本，极大地推动了科研进度
和成果。2014年4月，复旦大
学附属儿科医院院长黄国英、
贾兵与研发团队其他成员的研
究成果被国际著名医学杂志
《柳叶刀》刊载，SCI（中文名“美
国科学引文检索”）评分42分，
成为中国儿科学术论文历年来
最高分。

“可以说，正是如新敢行敢
试的90万，撬动了更多的资助资

源和科研支持，推动了先心病筛
查项目的发展。更重要的是，这
一笔资助还推动了政策的变革。”

原来，在论文发表后，贾兵
向上海市政府建议将最新理论
付诸实现，采用新方法开展对
新生儿先心病筛查。这一建议
很快被上海市政府采纳，并被
授予当年“最佳政府政策建议
奖”。就在今年的7月1日，上
海全市开始实施新生儿先心病
筛查的新医疗项目，并已建成4
个新生儿先心病筛查诊治中
心，形成全覆盖，并通过互联网
数据实施共享。“如今，上海新
生儿在72小时内，通过筛查2
个身体指标，就能判定先心病
患否，这给随后的检查、诊疗、
康复赢得了宝贵时间。这一切
得益于社会资本参与社会公益
的有效结合，使得社会效益最
大化。”贾兵说。

“很多孩子因为出生时心脏
带有先天性疾病，有的很小就夭
折了，有的后天生活非常困难。”
十年前，时任NU SKIN如新东南亚
区域总裁的范家辉发现这一情况
后，萌生了一个想法：建立一支公
益基金来帮助这些地区中的贫困
患儿。在被调任到大中华担任区
域总裁后，他将这个公益项目也
带到了中国。随后，这支公益基
金开启了它的中国之路，将善的
力量在全国各地开花。

企业将善举投向儿童先心病
领域能带来多大的福音？一组惊
人的数字说明了帮扶该领域的紧

迫性和重要性。据权威统计数据
显示，我国每年出生的新生儿人
数为2000多万，而每1000个新生
儿中就有7-8名孩子患有先心
病。就目前的医疗费用来看，先
心病的病种多样复杂，治疗费用
少则3万-4万，多则20万-30万，
对于很多的贫困患儿家庭来说，
无疑是巨大的负担。

据上海复旦大学附属儿科医
院心血管中心主任贾兵介绍，2010
年，在时任国务院总理温家宝的推
动下，白血病和先心病被纳入了大
病医保的范畴中，新农合医保可以
覆盖医疗费用的70%，患儿家庭需

要自付30%的费用，对于贫困的患
儿家庭，民政部门还将提供20%的
资助。“然而，先心病一共有几十种，
目前纳入大病医保的只有其中的4
种。很多复杂的先心病病种依然
不在大病医保范围内，很多贫困患
儿的家庭依然需要社会帮助。”

2008年11月，NU SKIN 如新
向上海市慈善基金会捐赠成立

“NU SKIN 如新中华儿童心脏病
基金”，帮助贫困先心病患儿得到
及时救治，并与上海复旦大学附
属儿科医院签订基金定点救治医
院协议。5年后，携手中国青少年
发 展 基 金 会 在 其 下 设 立“NU

SKIN 如新中华儿童心脏病基金”
开展先心病儿童的救治、诊疗工
作。去年，其向中国青基会捐赠
1亿元人民币，将1万名贫困家庭
先心病患儿列为受益对象。

截至目前，整个大中华区
NU SKIN如新已救治超过5000名
贫困先心病患儿。现任NU SKIN
如新大中华区域总裁姜惠琳说，
先心病患儿获得救治，只是一个
命运的转折点，更重要的是希望
每一个重获新生的孩子抱着一
颗感恩的心回馈社会，让“善的
力量”循环发光、发热，成为改变
未来的正能量。

企业联手医院 儿科医疗变革的下一块“试验田”？

和如新一样，越来越多的爱
心企业青睐和各家儿科医院合
作，帮助“祖国的未来”。青年报
记者采访发现，在参与捐赠大病
救治的医疗费用之外，不少企业
也尝试发挥所长，创新性地在诊
治之外开展“周边关怀”，弥补关
爱的盲点。

例如华特迪士尼公司，在上
海迪士尼开幕后，宣布捐赠2000
万人民币用于资助中国各地的
儿童医院建造迪士尼主题游戏
空间和治疗型游戏活动。在为
期5年的项目进程中，该笔资金
将为全国逾50家儿童医院提供
游戏空间及游戏治疗活动。此
外，迪士尼还将为正在接受治疗
和处于康复阶段的孩子及家庭

送上上海迪士尼乐园门票。
迪士尼公司董事长兼首席

执行官罗伯特·艾格表示：“我们
在最需要帮助的场所创造迪士
尼奇妙。”

据了解，华特迪士尼公司每
年投入几百万美元用于建设游戏
空间，赠送乐园门票、电影票，提
供医疗服务、产品支持并延续着
迪士尼人物们到医院探望孩子们
的传统。上海儿童医学中心江忠
仪院长表示：“在迪士尼公司的支
持下，上海儿童医学中心在国内
率先建立了‘游戏治疗室’。此次
专项基金的设立，更可以传播和
发扬新的医学理念，因此具有重
要创新和引领意义。”

同样创新的还有凯德集团。

就在近日，其和上海市儿童医院
合作推出的沪上首个儿童医院音
乐梦想教室正式启用。这个音乐
梦想教室，为病患中的儿童打开
另一扇窗，让他们在住院治疗之
余，有机会学习各自喜欢的乐器。

青年报记者在采访中了解
到，上海市儿童医院社工部通过
调研，发现儿童患者，尤其是需
要反复住院的重症疾病患儿因
长时间遭受躯体上的不适、药物
引起的副作用和正常生活受到
限制，儿童的心理、社会发展受
到影响，在社会化进程中出现一
定的障碍。而在现代医学的理
念中，音乐疗法对儿童重症患者
的康复有着神奇的效果。“通过
音乐对人的神经结构产生直接

影响，以此达到调节人的情绪，
满足人的精神需要，促进治疗的
效果。例如，对白血病患儿来
说，音乐能激活患者曾受抑制的
正常细胞微振，使免疫细胞处于
最佳状态，以挫败白血病癌细
胞，发挥抗癌作用。”

因此，儿童医院发起了“重
症患儿成长支持”和“用音乐去
爱”项目。而此次创新地与凯德
联手打造音乐梦想教室，更是为
医院增添辅助治疗的人性化空
间，以音乐启迪儿童智力和心理
发展，同时帮助患儿以及家长们
的情绪得到舒缓。为了让患儿
能更好地融入音乐教室，目前已
经配备了钢琴、吉他、古筝、琵
琶、扬琴等一系列乐器。

企业开放的慈善态度，使
得各大儿科医院拥有了公益
创新模式的“试验田”。以上
海市儿童医院“用音乐去爱”
的项目为例，正是得益于企业
的资助和支持，才使得国际先
进的“音乐疗法”在上海的儿
童医学领域得到了本土化的
验证和发展。

“对孩子们来说，医药固
然是一种治疗，而和社会的正
常接触以及音乐疗法，则是必
不可少的心理治疗。”上海市
儿童医院丁俭书记向青年报
记者表示，“用音乐去爱”项目
是基于部分重症患儿本身在
患病前就有学习音乐的经历，
而且小朋友大都喜欢唱歌弹

琴，因为感知音乐是人与生俱
来的一种本能。儿童医院希
望用音乐给重症患儿带去欢
乐，让爱走进孩子心里，通过

“音乐疗法”达到调节患儿情
绪，促进疾病的治疗效果。

据了解，“用音乐去爱”一
经推出就受到孩子和家长的
欢迎，德国汉堡交响乐团、意

大利爱乐乐团等国内外知名
音乐团体陆续来到医院与孩
子们互动。同时医院还定期
安排有音乐背景的专业志愿
者担任老师，在孩子们身体允
许的情况下，由志愿者陪同他
们在“阳光小屋”上音乐课，帮
助孩子们减轻忧虑、调节情绪
并更多朋友促进康复。

率先横向资助医院科研 推动全新医疗政策出台

创新模式“试验田”探索“音乐疗法”本土化

创新“周边关怀”弥补关爱盲点

企业青睐携手儿科医院 出资救助贫困大病患儿

善的力量

对于企业与医院联手救治及
科研的“试验”，业内专家予以了
肯定，认为这是一种多赢的创新
公益模式。“其实，医院的公益慈
善项目，也是配合医院自身的临
床需求来设计的，更好地提升、加
强相关医疗技术创新能力等等。
比如与企业联合成立资助先心病
患儿的公益项目，通过宣传可以
吸引更多自己‘需要’的病种。再
比如减免治疗费用、成立患者俱
乐部等公益形式，最终受益的是
患者及其家庭。所以这样的合作
不仅是企业和医院双方受益，更
是多赢的局面。所以每当有这样
的公益活动出现，都是非常受社
会和民众欢迎的。”

不过，该业内专家也指出，纵
观目前儿童医疗领域的公益项目，
治疗周期长、治愈率低的一些病种
更缺乏企业资助。“大部分企业资
助的是见效比较快、治愈率高的病
种治疗。同时不太选择将资助集
中在一个大病患儿身上，更愿意大
家平均受益，比如每个患者可以申
请得到5000元——10000元的一
次性资助等等。这个大家都能够
理解，但还是希望在未来，不同的
企业有不同的资助方向，使得患儿
的受益面更广一些，尤其是疑难病
症的帮扶更大一些。”

新型模式促进多赢

引领效应
专家观点

推动变革

音乐疗法、明星策略、周边关怀，企业用开放的慈善态度，使得各大儿科
医院拥有了公益创新模式的“试验田”。 本版均受访者供图
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宁泽涛在医院看望先心病患儿。

探索“音乐疗法”。


